

Le « Savez-vous » du jour

Savez-vous pourquoi la Dieuzoise Anne Thoni est une héroïne ?

En mars 2023, Dieuze inaugurerait une œuvre monumentale et originale : l'Allée des femmes célèbres sur le parvis de l'Hôtel-de-Ville. Parmi quatorze grandes dames, trois personnalités locales dont Anne Thoni, née le 14 avril 1910, au sein de la cité des Salines.

La vie ne l'épargne pas. En 1937, elle perd son mari, victime d'un accident du travail alors qu'il était cheminot à la Société des chemins de fer d'Alsace-Lorraine. Cela n'empêche pas Anne d'entamer une carrière derrière les guichets de la gare de Metz. Elle y fait ses premières armes de syndicaliste à la CGT où son mari a milité et s'était notamment engagé dans le combat antifasciste.

La Moselle annexée une fois de plus, Anne intègre la résistance et fait partie du groupe Mario. Son domicile messin, au 3 de la rue Vauban, sert de cache fréquente à Jean Burger. C'est là que la Gestapo viendra le chercher le 21 septembre 1943, juste après avoir arrêté Anne sur son lieu de travail.

Anne est emprisonnée à Sarrebruck puis transférée au début de janvier 1944 au SS Sonderlager du Fort de



À Dieuze, l'Allée des femmes met à l'honneur des héroïnes nationales, mais aussi locales, comme Anne Thoni.

Photo Stéphanie Paquet

Queuleu. En août, elle est déportée au camp de Schirmeck d'où elle est libérée le 21 novembre par l'armée française du général Leclerc.

À la Libération, elle retrouve son emploi à la SNCF, recommencé à militer à la CGT

et à l'Union des femmes françaises. Titulaire de la médaille de la Résistance française et de la croix de Guerre 1939-1945 avec palmes, officier de la Légion d'honneur, Anne Thoni est décédée le 23 avril 1991 à Metz.